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 L’anno 2020, il giorno venerdì 18 dicembre alle ore 8.30, regolarmente convocato, si 

è riunito, in modalità telematica, il Consiglio di Facoltà di Scienze della 
comunicazione con il seguente ordine del giorno:  

 
 
COMPOSIZIONE ALLARGATA A TUTTE LE RAPPRESENTANZE 

 
1. Approvazione verbale seduta precedente  
2. Comunicazioni  
3. Pratiche studenti 
4. Proposta cultori della materia (SSQD) 
5. Approvazione programmazione didattica a.a. 2020/2021 Master in 

Comunicazione e Politiche per lo Sport (SSQD) 
6. Programmazione didattica e rimodulazione piano finanziario del Master di I 

livello in "Professione docente sostegno. Inclusione scolastica e competenze 
specialistiche" a.a. 2020/2021 (SSQD) 

7. Calendario didattico a.a. 2020/2021 (SSQD) 
8. Varie ed eventuali 

 

COMPOSIZIONE RISERVATA AI SOLI PROFESSORI DI RUOLO DI I E II 

FASCIA E AI RICERCATORI 

9. Relazione triennale sul complesso delle attività svolte da ricercatori (SSQD)  
10. Monitoraggio attività terza missione: avvio sistema di rilevazione (SCSR) 
11. Richiesta rinnovo borsa di ricerca a valere sul Progetto APPRODI 

(Responsabile scientifico Prof. Bortoletto) (SCSR) 
 

COMPOSIZIONE RISERVATA AI SOLI PROFESSORI DI RUOLO DI I E II 

FASCIA 

12. Relazione triennale sul complesso delle attività svolte da professori associati 

(SSQD) 

13. Procedura selettiva per la copertura di un posto di Professore di II fascia, ai 

sensi dell'art. 18, commi 1 e 4, L 240/210 settore concorsuale 13/B2 - SSD 

SECS-P/08: chiamata (SSQD) 

14. Procedura selettiva per la copertura di un posto di Professore di II fascia, ai 

sensi dell'art. 18, commi 1 e 4, L 240/210 settore concorsuale 10/F3 - SSD L-

FIL-LET/12: chiamata (SSQD) 
 

Sono risultati presenti, collegati tramite piattaforma Google Meet al link: 
https://meet.google.com/avs-rspg-hur?hs=122&authuser=3 



 
 
 

 

 

 

FACOLTÀ DI SCIENZE DELLA COMUNICAZIONE 

Verbale del Consiglio di Facoltà del 18 dicembre 2020 

2 
 

  

PROFESSORI I FASCIA PRESENTE 
ASS. 

GIUSTIF. 
ASSENTE 

PIA ACCONCI X   

PAOLA BESUTTI X   

LUCIANO D’AMICO X   

RAFFAELLA MORSELLI X   

LUCA TALLINI X   

STEFANO TRAINI X   

PROFESSORI II FASCIA PRESENTE 
ASS. 

GIUSTIF. 
ASSENTE 

FABRIZIO ANTOLINI X   

NICO BORTOLETTO X   

ADOLFO BRAGA X   

EMILIO COCCO X   

PAOLO COEN X   

CHRISTIAN CORSI X   

GABRIELE D’AUTILIA X   

MANUEL DE NICOLA X   

FABRIZIO DERIU X   

LUCIA ESPOSITO X   

MASSIMO CARLO GIANNINI X   

RAFFAELE MASCELLA X   

MARCELLO PEDACI X   

DANILO PELUSI X   

ANDREA SANGIOVANNI X   

LUCIA SCIANNELLA X   

ANGELA MARIA ZOCCHI X   

RICERCATORI    

MARIANNA BOERO X   

DANIELE DI BARTOLOMEO X   

ROSSELLA DI FEDERICO X   

FABIO DI GIANNATALE X   

PIERO NICOLA DI GIROLAMO X   

LUIGI MASTRANGELO X   

QUERCIOLO ODOARDO 
MAZZONIS 

X   

CLELIA PIPERNO X   

ALESSANDRA RUGGIERO X   
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LUCA SIRACUSANO X   

FRANCESCA VACCARELLI X   

PERSONALE TAB PRESENTE 
ASS. 

GIUSTIF. 
ASSENTE 

SCHIAVONE LUCIA  X   

FIORETTI ANTONELLA  X  

SEGRETARIO 
AMMINISTRATIVO 

PRESENTE 
ASS. 

GIUSTIF. 
ASSENTE 

LISA PARMEGIANI X   

STUDENTI PRESENTE 
ASS. 

GIUSTIF. 
ASSENTE 

GAETANO ASSANTI   X 

BEATRICE CAMPANELLI X   

ALESSIO DEL TRECCO X   

EMANUELA TESTA X   

VALERIA TODARO  X  

ALFONSO TOPITTI  X  

 

 

Presiede il Preside Prof. Christian Corsi che, con l’accordo del Consiglio, chiede alla 
Prof.ssa Paola Besutti di procedere alla verbalizzazione. 

 Il Presidente, constatata la regolare composizione del Consiglio, dichiara aperta la 
seduta alle ore 8.45. 
 

 Vengono esaminati i diversi punti dell’ordine del giorno. 
  

 
1. APPROVAZIONE VERBALE SEDUTA PRECEDENTE 

 

 Il Preside sottopone all’approvazione del Consiglio di Facoltà il verbale della seduta 
del 18 novembre 2020.   

 Presa visione del verbale, in assenza di rilievi, il Consiglio lo approva all’unanimità 
con l’astensione di coloro che erano assenti nella predetta seduta. 
  

2.  COMUNICAZIONI  
 
- Il Preside comunica che il prossimo Consiglio di Facoltà si terrà il 13 gennaio 2020 
in modalità telematica. 
 
- Il Preside comunica che il Senato Accademico, nella seduta del 10 dicembre u.s., ha 
approvato il quadro di riferimento della programmazione triennale del fabbisogno 
del personale per il triennio 2021/2023, relativo ai nuovi concorsi da ricercatore e i 
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nuovi punti organico disponibili, rinviando la definizione attuativa della stessa al 
prossimo mese di gennaio 2021, o al più tardi a quello di febbraio. Il Senato ha altresì 
inviato le Facoltà a definire per tale data un quadro chiaro dei fabbisogni quantitativi 
e qualitativi necessari a garantire l’offerta formativa deliberata e la qualità della 
ricerca per il medio/breve termine. 
A tal fine il Preside annuncia un confronto con tutti i membri del Consiglio di Facoltà. 
 
Il Preside comunica che il Consiglio di Facoltà di Scienze Politiche, nella seduta del 
25 novembre 2020, ha deliberato all’unanimità la soppressione del profilo "Turismo" 
del CdS di Economia ed ha dato mandato al Presidente del Corso di esplorare se nel 
CdS ci siano le condizioni e l'interesse ad attivare un nuovo profilo con un progetto 
ampiamente condiviso. Nella seduta del 10.12.2020 il Senato Accademico ha 
deliberato l’attivazione del CdS “Turismo sostenibile” Classe L15 - Scienze del 
Turismo, subordinatamente all’approvazione della proposta da parte del CdA e del 
CRUA. 
 
Il Preside comunica i dati aggiornati sulle immatricolazioni e ringrazia i Presidenti 
dei CdS per il lavoro svolto, che ha portato la Facoltà ad avere un ruolo di rilevanza 
strategica in Ateneo. In totale per la Facoltà risultano n. 490 iscritti alla data di ieri, 
contro i 412 dello scorso anno, così suddivisi: 
CdS LM59: 145 (con ulteriori pratiche in valutazione) 
CdS L3: 70 
CdS LM65: 24 (con ulteriori pratiche in valutazione) 
CdS L20: 255 
 
Il Preside ringrazia la Delegata, Prof.ssa Rossella Di Federico, per l’attività di 
orientamento che sta svolgendo; ringrazia inoltre il Prof. Marcello Pedaci per la 
creazione del nuovo database dei laureati, in stretta sinergia con tutte le associazioni, 
in particolare con Alumni; si crea di fatto un nuovo modello di Placement, in 
attuazione di quanto previsto dal Documento per le politiche di qualità e terza 
missione. 
 
Dal mese di gennaio il Preside assumerà il coordinamento di tutti gli aspetti della 
qualità, in vista delle prossime visite CEV; propone che ogni Consiglio di Facoltà 
includa un punto sulle politiche di qualità. 
 
Ore 9.00 i Proff. Luca Siracusano e Fabrizio Antolini lasciano la seduta. 
 

3. PRATICHE STUDENTI 
 
 Il Preside sottopone al Consiglio n. 26 pratiche studenti già esaminate dall’apposita 

Commissione riunitasi in data 14, 15 e 16 dicembre 2020, come da verbale allegato. 
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   ALLEGATO PARTE INTEGRANTE: 

  
- Verbale Commissione pratiche studenti del 14, 15 e 16 dicembre 2020 

(ALLEGATO 1) 
 

IL CONSIGLIO DI FACOLTÀ 
 

- Preso atto della valutazione scientifica della Commissione pratiche, 
 

DELIBERA 
 
 di approvare le pratiche studenti così come proposte dalla medesima Commissione. 

 
 
4. PROPOSTA CULTORI DELLA MATERIA (SSQD) 

Il Preside riferisce che è pervenuta, da parte del Prof. Nico Bortoletto, la richiesta di 
inserire il dott. Gianluca Piscitelli, dottore di ricerca in Politiche Sociali e Sviluppo 
Locale, quale cultore della materia nei Corsi di cui lo stesso Prof. Bortoletto, nell’A.A. 
2020/21, è titolare. 

Invita quindi il Prof. Bortoletto a presentare al Consiglio di Facoltà il curriculum del 
dott. Gianluca Piscitelli. 

Invita quindi il Consiglio di Facoltà ad esprimersi in merito.  

ALLEGATO IN VISIONE: 

- Curriculum dott. Gianluca Piscitelli 

IL CONSIGLIO DI FACOLTÀ 
- Udito il Preside; 

- Preso atto della proposta pervenuta dal Prof. Bortoletto relativa alla nomina 

di cultore della materia nei Corsi di cui detto docente è titolare nell’A.A. 

2020/21;  

- Visionato il curriculum del cultore della materia designato;  

- Nelle more dell’approvazione di un apposito Regolamento in materia 

                                                              DELIBERA  

di approvare la nomina del dott. Gianluca Piscitelli a cultore della materia nei Corsi 
di cui, nell’A.A. 2020/21 è titolare il Prof. Nico Bortoletto. 

Il Preside riferisce che è pervenuta, da parte della Prof.ssa Paola Besutti, la richiesta 
di inserire la dott.ssa Francesca Piccone, già docente nel Workshop "Laboratorio 
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musicale: pianoforte", quale cultore della materia nei Corsi di cui la stessa Prof.ssa 
Besutti, nell’A.A. 2020/21, è titolare. 

Invita quindi la Prof.ssa Besutti a presentare al Consiglio di Facoltà il curriculum 
della dott.ssa Francesca Piccone. 

Invita quindi il Consiglio di Facoltà ad esprimersi in merito.  

ALLEGATO IN VISIONE: 

- Curriculum dott.ssa Francesca Piccone 

IL CONSIGLIO DI FACOLTÀ 
 

- Udito il Preside; 

- Preso atto della proposta pervenuta dalla Prof.ssa Besutti relativa alla 

nomina di cultore della materia nei Corsi di cui detta docente è titolare 

nell’A.A. 2020/21;  

- Visionato il curriculum del cultore della materia designato; 

- Nelle more dell’approvazione di un apposito Regolamento in materia 

                                                              DELIBERA  

di approvare la nomina della dott.ssa Francesca Piccone a cultore della materia nei 
Corsi di cui, nell’a.a. 2020/21 è titolare la Prof.ssa Paola Besutti. 

 
5. APPROVAZIONE PROGRAMMAZIONE DIDATTICA A.A. 2020/2021 

MASTER IN COMUNICAZIONE E POLITICHE PER LO SPORT (SSQD) 

Il Preside riferisce che il prof. Luigi Mastrangelo ha trasmesso, in data 16 dicembre 
u.s, il verbale relativo alla seduta del Consiglio Scientifico del Master in 
Comunicazione e Politiche per lo Sport del 15 dicembre 2020, corredato da piano 
finanziario e nota di concessione morale del patrocinio del CONI.   

Nel punto 2 dell’O.d.G. del verbale, viene approvata la programmazione didattica 
del master, in coerenza con il relativo Formulario e con le specifiche competenze di 
ricerca in ambito sportivo dei docenti di Ateneo; in calce alla delibera è riportato il 
prospetto concernente l’attribuzione degli insegnamenti attribuiti a docenti interni. 

Per quanto concerne gli altri tre insegnamenti previsti nel Formulario per “Esperti 
della materia”, con la medesima ripartizione di ogni insegnamento in due moduli da 
dieci ore ciascuno, per euro 575 compreso oneri conto ente per ciascun modulo, il 
Consiglio delibera che venga attivata dai competenti uffici di Ateneo la procedura 
per la pubblicazione del relativo bando. 
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Nel punto 3 dell’O.d.G. viene invece deliberata la proposta di dare formale avvio, 

tramite i competenti uffici di Ateneo, alla procedura per la pubblicazione di un bando 

finalizzato alla individuazione di un “tutor”, a supporto degli studenti e del 

Consiglio nell’organizzazione dell’attività didattica, per l’ammontare di euro 1000 

compreso oneri conto ente. 

Il Preside, quindi, tenuto conto di quanto deliberato nel citato verbale del Consiglio 
Scientifico del Master in Comunicazione e Politiche per lo Sport del 15 dicembre 2020,  
invita il Consiglio di Facoltà ad approvare: la programmazione didattica A.A. 
2020/2021 del Master medesimo;  l’avvio di una  procedura finalizzata alla 
individuazione di un “tutor”, a supporto degli studenti e del Consiglio del Master 
nell’organizzazione dell’attività didattica, nonché piano finanziario e nota di 
concessione morale del patrocinio del CONI trasmessi a corredo del citato verbale. 

ALLEGATI PARTE INTEGRANTE: 

- Verbale Consiglio Scientifico del Master del 15.12.2020 con documentazione a 
corredo (ALLEGATO 2) 

IL CONSIGLIO DI FACOLTÀ 

- Udito il Preside; 
- Visionata la documentazione; 

DELIBERA  

all’unanimità di approvare: 

- la programmazione didattica a.a. 2020/2021 del Master in Comunicazione e 
Politiche per lo Sport; 

- l’avvio di una procedura finalizzata alla individuazione di un “tutor”, a 
supporto degli studenti e del Consiglio del Master nell’organizzazione 
dell’attività didattica; 

- il piano finanziario del Master a.a. 2020/2021; 
- la concessione del patrocinio del CONI a favore dello stesso Master. 

Il Preside propone infine di valutare la riapertura dei termini del bando.  

Il Prof. Mastrangelo si impegna a verificare tale possibilità con gli uffici competenti. 

 
6. PROGRAMMAZIONE DIDATTICA E RIMODULAZIONE PIANO 

FINANZIARIO DEL MASTER DI I LIVELLO IN "PROFESSIONE DOCENTE 

SOSTEGNO. INCLUSIONE SCOLASTICA E COMPETENZE SPECIALISTICHE" 

A.A. 2020/2021 (SSQD) 
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Il Preside riferisce che in data 17 dicembre u.s è pervenuto, da parte del prof. Adolfo 

Braga, coordinatore del Master di I livello in Professione docente sostegno. Inclusione 

scolastica e competenze scolastiche A.A. 2020/2021, il verbale del Comitato 

scientifico del Master medesimo, relativo alla seduta dell’11 dicembre u.s. 

L’O.d.G. del giorno del citato verbale concerne l’approvazione del piano finanziario 

riformulato e la programmazione didattica del Master. 

Nel verbale si dà conto che la riformulazione del piano finanziario si è resa necessaria 

per adeguare quest'ultimo al numero di studenti che hanno perfezionato l’iscrizione 

al corso, atteso che tale numero è inferiore di 4 unità rispetto al numero minimo di 

iscritti, previsto dal Bando, necessario per l'attivazione del corso.  

Nel verbale si evidenzia, altresì, che la programmazione didattica terrà conto di 

quanto già previsto nel formulario relativamente alla voce “programmazione degli 

insegnamenti”, considerando l’utilizzo prevalente dei docenti interni, nell’ambito dei 

rispettivi ambiti disciplinari.  

Il Preside, quindi, considerato quanto deliberato nel citato verbale del Comitato 
Scientifico del Master di I livello in Professione docente sostegno. Inclusione 
scolastica e competenze scolastiche a.a.  2020/2021, invita il Consiglio di Facoltà ad 
approvare il piano finanziario riformulato e la programmazione didattica del 
medesimo Master.  

ALLEGATI PARTE INTEGRANTE: 

- Verbale Consiglio Scientifico del Master del 11.12.2020 con documentazione a 
corredo (ALLEGATO 3) 

IL CONSIGLIO DI FACOLTÀ 

- Udito il Preside; 
- Visionata la documentazione; 

DELIBERA  

all’unanimità di approvare: 

- il piano finanziario a.a. 2020/2021 del Master i di I livello in Professione 
docente sostegno. Comunicazione e Politiche per lo Sport, riformulato sulla 
base del numero effettivo di iscritti; 

- la programmazione didattica del medesimo Master.  
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7. CALENDARIO DIDATTICO A.A. 2020/2021 (SSQD) 

Il Preside sottopone all’attenzione del Consiglio di Facoltà il Calendario Didattico 
A.A. 2020/2021. 

Fa presente che esso è stato redatto, in primo luogo, sulla base della delibera assunta 
dal Senato Accademico nella seduta del 10.12.2019, con la quale sono state introdotte 
modifiche alla disciplina dei periodi didattici degli esami di profitto e di laurea. 

Il S.A. ha stabilito infatti che, a decorrere dall’A.A. 2020/2021, il Calendario Didattico 
dovesse essere articolato non più in sessioni, bensì in periodi ordinari di esami. 

Il primo periodo ordinario si svolge di norma, nei mesi di gennaio/febbraio/marzo, 
e comprende almeno due appelli; il secondo periodo ordinario si svolge, di norma, 
nei mesi di maggio/giugno/luglio, e comprende almeno due appelli; il terzo periodo 
ordinario si svolge, di norma, nei mesi di settembre/ottobre/novembre/dicembre, e 
comprende almeno due appelli. 

Relativamente al primo periodo ordinario, il Senato ha specificato che l’appello del 
mese di gennaio può riferirsi anche all’A.A. appena concluso. 

In attuazione della delibera del Senato, il Regolamento studenti A.A. 2020/2021 ha 
inserito, nell’art. 10,  due importanti disposizioni: il  comma  3,  il  quale prevede che 
lo studente che si laurea entro il 20 gennaio 2021 (ultima sessione straordinaria A.A. 
2019/2020), non deve rinnovare l’iscrizione all’ A.A. 2020/21; il comma 6, il quale 
stabilisce che, in fase di prima applicazione del regime dei periodi di esame e laurea, 
gli studenti che si laureano dal 21 gennaio al 31 marzo 2021 possono iscriversi all’ 
A.A. 2020/21 entro i termini ordinari, pagando la sola imposta di bollo. 

Per tal ragione, si è ritenuto di dover introdurre un appello straordinario, relativo al 
mese di gennaio, nel calendario didattico 2019/2020. 

In tale direzione si inserisce, altresì, la nota del Rettore, in cui viene formulato alle 
Facoltà l’invito a prevedere almeno 2 appelli nel periodo gennaio-marzo 2021, utili 
per laurearsi in tempo e potersi poi iscrivere alla magistrale entro il 15 aprile. 

Per quel che concerne, infine, il numero complessivo degli appelli, il Preside 
evidenzia che la scelta di prevederne tre all’interno di ciascun periodo ordinario, 
risponde all’esigenza, da più parti manifestata, di consentire agli studenti di avvalersi 
di un maggior numero di appelli, al fine di concludere il proprio percorso nei tempi 
legali. 

Alla luce di quanto sopra esposto il Preside invita il Consiglio di Facoltà ad 
esprimersi in merito al Calendario didattico A.A. 2020/21.  
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Seguono diversi interventi. 

La Prof.ssa Ruggiero afferma che il calendario ora presentato non era stato presentato 
sino a oggi; chiede chiarimenti sull’appello di gennaio riguardo la sua definizione di 
appello straordinario (18-22 gennaio 2021, in applicazione transitoria limitata all’ 
A.A. 2020/21 per riallineare le opportunità per gli studenti ai fini dell’iscrizione 
ordinaria 2020/21 o ai fini della laurea); chiede che per l’A.A. 2021/2022 l’appello di 
gennaio rientri nei tre appelli previsti per il periodo gennaio, febbraio, marzo. 

La Prof.ssa Vaccarelli chiarisce che la richiesta degli studenti Erasmus outgoing 
riguarda la possibilità di sostenere prima della partenza per la mobilità Erasmus, 
quindi entro la prima settimana del mese di febbraio, l’esame dei corsi frequentati 
nel primo semestre dell’a.a. 2020/2021.  

Il Prof. Pedaci ricorda che l’orientamento della Facoltà è quello di offrire molti appelli 
nel periodo gennaio, febbraio, marzo, per favorire gli studenti anche in 
considerazione dell’emergenza sanitaria. 

La studentessa Emanuela Testa precisa che il Consiglio degli studenti ha fatto notare 
alcune incongruenze fra le delibere del Senato e le delibere riguardanti la Fase 3 
dell’emergenza pandemica; il Consiglio degli studenti ha chiesto almeno un appello 
per completare la carriera entro la data del 20 gennaio 2021; riguardo all’appello di 
gennaio 2021 chiede che venga esteso anche ad anni accademici precedenti all’ A.A. 
2019/20. 

Alle ore 9.30 la Prof.ssa Vaccarelli lascia la seduta. 

La Prof.ssa Sciannella interviene sul metodo e in particolare sulla trasparenza dei 
flussi delle richieste degli studenti e delle delibere del Senato; non è corretto 
modificare il calendario in corso d’anno.  

La Prof.ssa Acconci chiede chiarimenti sull’appello di gennaio 2021; condivide alcune 
perplessità espresse dalla collega Sciannella, e manifesta dei dubbi su 4 appelli tra 
gennaio-marzo; preferirebbe 3 appelli complessivi tra gennaio-marzo. Richiama 
quindi il tema dei doveri della ricerca che vanno onorati: la ricerca non è limitata al 
numero dei dottorati, ma anche alla produzione scientifica dei singoli, che va quindi 
salvaguardata con il rispetto del tempo ad essa dedicata. 

Il Prof. Di Giannatale sollecita ad accettare la proposta del terzo appello, finalizzato 
al miglioramento dell’internazionalizzazione. 

Il Prof. Deriu ricorda la comunicazione del Rettore che motivava la modifica della 
disciplina dei periodi di esame, sulla base del conteggio dei CFU acquisiti nell’anno 
solare; non ha contribuito personalmente alla delibera, che intende come 
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applicazione nelle Facoltà della disciplina dei periodi di esame; sostiene che i periodi 
di esame dovrebbero essere ben distinti da quelli di lezione.  

Al termine della discussione il Preside invita il Consiglio ad approvare il Calendario 
didattico A.A. 2020/2021. 

ALLEGATO PARTE INTEGRANTE: 

- Calendario didattico A.A. 2020/2021 (ALLEGATO 4) 

IL CONSIGLIO DI FACOLTÀ 

- Udito il Preside; 
- Preso atto della delibera del Senato accademico del 10.12.2019, con la quale 

sono state introdotte modifiche alla disciplina dei periodi didattici degli esami 
di profitto e di laurea; 

- Tenuto conto del Regolamento studenti A.A. 2020/2021; 
- Valutato ogni opportuno elemento; 

DELIBERA 

 

- di accogliere all’unanimità la richiesta del Consiglio degli studenti di 
estendere, (limitatamene all’ A.A. 2020/21), l’appello di gennaio 2021 
(sessione straordinaria a.a. 2019/2020) a tutti gli studenti in debito di esami 
relativi ad anni di corso precedenti; 

 
- di accogliere a maggioranza (21 favorevoli, 12 contrari, 1 astenuto) la proposta 

della Delegata Prof.ssa Vaccarelli di aggiungere in modo strutturale un terzo 
appello nel periodo febbraio-marzo per favorire l’internazionalizzazione e 
consentire agli studenti in partenza per l’Erasmus nel secondo semestre di 
sostenere gli esami degli insegnamenti frequentati nel primo semestre dell’a.a. 
in corso. 

 Si riporta di seguito l’esito della votazione: 
 - 21 voti favorevoli: Besutti, D’Amico, Morselli, Braga, Coen, Corsi, 
 D’Autilia, De Nicola, Mascella, Pedaci, Pelusi, Sangiovanni, Zocchi, Di 
 Bartolomeo, Di Federico, Di Giannatale, Mastrangelo, Piperno, Campanelli, 
 Testa, Del Trecco. 

- 12 voti contrari: Acconci, Traini, Bortoletto, Cocco, Deriu, Esposito, Giannini, 
Sciannella, Boero, Di Girolamo, Mazzonis, Ruggiero.  

 - 1 astenuto: Tallini 
 
Alle ore 10.15 il Prof. Andrea Sangiovanni lascia la riunione. 
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8. VARIE ED EVENTUALI 
  
 Il Prof. Luigi Mastrangelo informa il Consiglio che il nostro Ateneo ha aderito al 

progetto Dual Career per agevolare gli studenti atleti nel loro percorso di studi; 
nell’Ateneo c’è un’unica iscrizione, Cinzia Brognero, studentessa di arti marziali, 
iscritta al CdS L20 (con tutoraggio della Prof.ssa Di Federico). 

Alle ore 10.20 nulla essendoci da discutere, il Consiglio allargato a tutte le 

rappresentanze termina i lavori. 
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COMPOSIZIONE RISERVATA AI SOLI PROFESSORI DI RUOLO DI I E II 

FASCIA E AI RICERCATORI 

Alle 10.23 escono i Proff. Massimo Carlo Giannini, Raffaella Morselli e Clelia Piperno. 

Alle ore 10.25 ha inizio il Consiglio ristretto ai professori di prima e di seconda fascia 

e ai ricercatori. 

9. RELAZIONE TRIENNALE SUL COMPLESSO DELLE ATTIVITÀ SVOLTE DA 

RICERCATORI (SSQD)  

Esce il dott. Mazzonis.  

Il Preside sottopone al Consiglio la relazione triennale presentata, ai sensi dell’art. 33 

del D.P.R. 382/80, dal dott. Querciolo Odoardo Mazzonis, ricercatore confermato 

presso la Facoltà di Scienze della Comunicazione dell’Università degli Studi di    

Teramo per il settore scientifico-disciplinare M-STO/07 (Storia del Cristianesimo e 

delle chiese). 

Il periodo di riferimento oggetto della relazione sull’attività scientifica e didattica è il 

triennio 2016-2019. 

Il Presidente invita pertanto il Consiglio di Facoltà ad esprimersi in merito alla 
suddetta relazione triennale.  
 
ALLEGATO PARTE INTEGRANTE: 
 

- Relazione triennale sull’attività scientifica e didattica presentata ai sensi 
dell’art. 33 del D.P.R. 382/80 dal dott. Querciolo Odoardo Mazzonis 
(ALLEGATO 5) 

IL CONSIGLIO DI FACOLTÀ 
 

- Udito il Preside;  
- Presa visione delle relazione prodotta; 

 
    DELIBERA  

  
all’unanimità di approvare le attività scientifiche e didattiche svolte dal dott. 
Mazzonis nel  triennio 2016-2019. 
 
Rientra il dott. Mazzonis. 
 
Esce la dott.ssa Ruggiero. 
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Il Preside sottopone al Consiglio la relazione triennale presentata, ai sensi dell’art. 33 
del D.P.R. 382/80, dalla dott.ssa Alessandra Ruggiero, ricercatrice confermata presso    
la Facoltà di Scienze della Comunicazione dell’Università degli Studi di Teramo per 
il settore scientifico-disciplinare L-LIN/10 (Letteratura inglese). 

Il periodo di riferimento oggetto della relazione sull’attività scientifica e didattica è il 

triennio 1° gennaio 2017 – 31 dicembre 2019. 

Il Presidente invita pertanto il Consiglio di Facoltà ad esprimersi in merito alla 
suddetta relazione triennale.  
 
ALLEGATO PARTE INTEGRANTE: 
 

- Relazione triennale sull’attività scientifica e didattica presentata ai sensi 
dell’art. 33 del D.P.R. 382/80 dalla dott.ssa Alessandra Ruggiero (ALLEGATO 
6) 

 
IL CONSIGLIO DI FACOLTÀ 

 
- Udito il Preside;  
- Presa visione della relazione prodotta; 

 
  DELIBERA  

 
all’unanimità di approvare le attività scientifiche e didattiche svolte dalla dott.ssa 
Ruggiero nel triennio 1° gennaio 2017 – 31 dicembre 2019.          

Rientra la dott.ssa Ruggiero.  

Interviene il dott. Di Girolamo il quale sottolinea l’anacronismo della pratica delle 

relazioni triennali in genere. 

10. MONITORAGGIO ATTIVITÀ TERZA MISSIONE: AVVIO SISTEMA DI 

RILEVAZIONE (SCSR) 

Il Preside invita il Prof. Manuel De Nicola a relazionare sull’argomento. 

Il Prof. De Nicola ricorda che tra gli obiettivi del Documento Politiche per la Qualità 

della Ricerca e Terza Missione 2019-2021 approvato dalla Facoltà lo scorso 04.12.2019, 

risulta l’implementazione di un sistema per il monitoraggio delle molteplici attività 

di Terza Missione realizzate dal personale della Facoltà, per la loro rendicontazione 

e comunicazione all’interno e all’esterno della struttura. Ciò al fine di definire in 

modo più appropriato le iniziative per potenziare la Terza Missione e per elaborare 

politiche in tale ambito, in linea con il Piano Strategico di Ateneo 2019-2021.  
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La Commissione AQR, al fine di predisporre una procedura per il monitoraggio 

continuativo e sistematico dei diversi tipi di attività di Terza Missione realizzati da 

docenti e ricercatori, ha elaborato un modello di monitoraggio per la Facoltà di 

Scienze della Comunicazione per gli anni 2019 e 2020, in linea con quanto stabilito 

dall’ANVUR e tenendo anche conto delle Linee guida per la compilazione della SUA 

Terza Missione e impatto sociale elaborate dal PQA dell’Università di Teramo. Tale 

modello prevede due modalità di raccolta delle informazioni. Per le attività di 

formazione continua e di public engagement si è prevista la somministrazione – 

attraverso lo strumento Google Moduli – a tutti i docenti e ricercatori della Facoltà di 

schede da compilare individualmente. Il database, che verrà alimentato 

automaticamente, sarà poi oggetto di analisi e reporting da parte della Commissione 

AQR. Per le altre attività rientranti nella definizione di Terza Missione, la cui 

esistenza è in genere nota alla Facoltà (e all’Ateneo), si è prevista una raccolta di 

informazioni, sempre coordinata dalla Commissione AQR, attraverso gli uffici di 

Ateneo e di Facoltà e l’interazione con i singoli docenti e ricercatori coinvolti. Sono 

altresì previsti momenti di informazione/formazione per l’inserimento dei vari tipi 

di iniziativa e di consulenza ad hoc. 

Il Prof. De Nicola procede quindi ad illustrare la scheda di monitoraggio elaborata. 

Il Preside, dopo aver ringraziato la Commissione AQR, ed in particolare il referente 

per la Terza Missione per il lavoro svolto, invita il Consiglio a deliberare l’avvio del 

sistema di monitoraggio delle attività di Terza Missione della Facoltà. 

Il Preside comunica che prenderà personalmente il coordinamento delle attività di 

Terza Missione e del Bilancio Sociale di Facoltà. 

 

Interviene la Prof.ssa Angela Zocchi per sottolineare che l’emergenza pandemica ha 

molto condizionato le iniziative previste per l’anno 2019/20. 

 

ALLEGATO PARTE INTEGRANTE: 

- Scheda per la rilevazione delle attività di formazione continua e public 

engagement (ALLEGATO 7) 

IL CONSIGLIO DI FACOLTÀ 

- Udito il Preside; 

- Preso atto della proposta elaborata dalla Commissione AQR di Facoltà; 

- Visto il Documento Politiche per la Qualità della Ricerca e Terza Missione 

2019-2021 approvato dalla Facoltà lo scorso 04.12.2019; 

- Visto il Piano Strategico di Ateneo 2019-2021; 
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DELIBERA 

di approvare l’avvio del sistema di monitoraggio delle attività di Terza Missione 

della Facoltà di Scienze della Comunicazione come sopra definito. 

 

11. RICHIESTA RINNOVO BORSA DI RICERCA A VALERE SUL PROGETTO 

APPRODI (RESPONSABILE SCIENTIFICO PROF. BORTOLETTO) (SCSR) 

Il Preside informa il Consiglio che è pervenuta dal Prof. Nico Bortoletto, con mail del 
03.12.2020, la richiesta di rinnovo della borsa di ricerca post-laurea della dott.ssa 
Annalisa Fazzini dal titolo “Methods for sustainable ecotourism promotion of 
historical ancient routes in the Adriatic-Balcanic area”, conclusa il 30.11.2020, per 
ulteriori tre mesi. 
La richiesta è motivata dal fatto che, su istanza dei partner greci, la scadenza generale 
del progetto APPRODI, fissata per il 31.12.2020, è stata posposta al 28.02.2021. Si 
rende quindi necessario implementare la realizzazione delle attività del WP3 - (Act. 
T3.2; T3.4) del progetto, fino alla nuova scadenza concessa. 
In particolare, alla collaboratrice sarà affidata la cura editoriale (digitale e tipografica) 
della monografia di progetto, l'estensione del partenariato del Cluster di 
capitalizzazione e ulteriori attività di capitalizzazione in accordo con il relativo 
Cluster Coordinator. 
L'importo della borsa aggiuntiva sarà, congruentemente al precedente importo di 
borsa, pari ad euro 5.200,00 (cinquemiladuecento/00), da imputarsi sulle voci di staff 
cost legate alle attività di Management, adeguatamente capienti. 
Il Preside invita il Consiglio a deliberare. 
 
ALLEGATO IN VISIONE: 
 

- Relazione finale attività di ricerca svolte dalla borsista nel periodo 01.08.2020 
– 30.11.2020 

IL CONSIGLIO DI FACOLTÀ 

- Visto il decreto rettorale 18 novembre 2014, n. 396, con il quale è stato emanato 
il Regolamento di Ateneo per il conferimento di borse di studio e borse di 
ricerca, ed in particolare l’art. 11 - Rinnovi; 

- Preso atto della richiesta del Prof. Nico Bortoletto; 
- Vista la nota del 10.12.2020 del Managing Authority con cui viene comunicata 

la proroga della scadenza del progetto APPRODI al 28.02.2021; 
- Vista la Relazione finale relative alle attività di ricerca svolte dalla borsista, 

Dr.ssa Annalisa Fazzini, nel periodo 01.08.2020 – 30.11.2020; 
- Accertata la copertura finanziaria della borsa di ricerca - per un importo 

complessivo pari a € 5.200,00 - a gravare sul progetto CORI00048 APPRODI - 
FROM ANCIENT MARITIME ROUTES TO ECOTOURISTIC 
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DESTINATIONS - PROGRAMMA COOPERAZIONE TRANSNAZIONALE 
INTERREG V-B ADRION 2014-2020; 

DELIBERA 

di rinnovare alla dott.ssa Annalisa Fazzini la borsa di studio post-laurea dal titolo 
“Methods for sustainable ecotourism promotion of historical ancient routes in the 
Adriatic-Balcanic area” per proseguire lo svolgimento di attività di ricerca per la 
realizzazione delle attività del WP3 - (Act. T3.2; T3.4) del progetto APPRODI - 
responsabile scientifico Prof. Nico Bortoletto, per un periodo di tre mesi e per un 
importo omnicomprensivo di € 5.200,00 (cinquemiladuecento/00). 

 

Alle ore 10.40 nulla essendoci da discutere, il Consiglio ristretto ai professori di prima 
e di seconda fascia e ai ricercatori termina i lavori. 
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COMPOSIZIONE RISERVATA AI SOLI PROFESSORI DI RUOLO DI I E II 

FASCIA 

Alle ore 10.40 ha inizio il Consiglio ristretto ai professori di prima e di seconda        

fascia. 

12. RELAZIONE TRIENNALE SUL COMPLESSO DELLE ATTIVITÀ SVOLTE 

DA PROFESSORI ASSOCIATI (SSQD) 

Il Preside sottopone al Consiglio la relazione triennale presentata, ai sensi dell’art. 33 

del D.P.R. 382/80, dal Prof. Andrea Sangiovanni, professore di II fascia presso la 

Facoltà di Scienze della Comunicazione, nel SSD M-STO/04 (Storia contemporanea). 

Il periodo di riferimento oggetto della relazione sull’attività scientifica e didattica è il 

triennio 2015-2018. 

Il Presidente invita pertanto il Consiglio di Facoltà ad esprimersi in merito alla 
suddetta relazione triennale. 
 
ALLEGATO PARTE INTEGRANTE: 
 

- Relazione triennale sull’attività scientifica e didattica presentata ai sensi 
dell’art. 33 del D.P.R. 382/80 dal Prof. Sangiovanni (ALLEGATO 8) 

 
IL CONSIGLIO DI FACOLTÀ 

 
- Udito il Preside;  
- Presa visione della relazione prodotta;  

  
                                                          DELIBERA  

 
all’unanimità di approvare le attività scientifiche e didattiche svolte dal Prof. 
Sangiovanni nel triennio 2015-2018. 
 
Esce il Prof. Mascella. 

Il Preside sottopone al Consiglio la relazione triennale presentata, ai sensi dell’art. 33 

del D.P.R. 382/80, dal Prof. Raffaele Mascella, professore di II fascia presso la Facoltà 

di Scienze della Comunicazione nel SSD M-FIL/02 (Logica e Filosofia della Scienza). 

Il periodo di riferimento oggetto della relazione sull’attività scientifica e didattica è il 

triennio 28.12.2015 - 27.12.2018. 
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Il Presidente invita pertanto il Consiglio di Facoltà ad esprimersi in merito alla 
suddetta relazione triennale. 
 
ALLEGATO PARTE INTEGRANTE: 
 

- Relazione triennale sull’attività scientifica e didattica presentata ai sensi 
dell’art. 33 del D.P.R. 382/80 dal Prof. Mascella (ALLEGATO 9) 

 
IL CONSIGLIO DI FACOLTÀ 

 
- Udito il Preside;  
- Presa visione della relazione prodotta; 

  
                                                          DELIBERA  

 
all’unanimità di approvare le attività scientifiche e didattiche svolte dal Prof. 
Mascella nel triennio 28.12.2015 - 27.12.2018. 

Rientra il Prof. Mascella.  

Esce il Prof. D’Autilia.  

Il Preside sottopone al Consiglio la relazione triennale presentata, ai sensi dell’art. 33 

del D.P.R. 382/80, dal Prof. Gabriele d’Autilia, professore di II fascia presso la Facoltà 

di Scienze della Comunicazione nel SSD L-ART/06 (Discipline dello Spettacolo). 

Il periodo di riferimento oggetto della relazione sull’attività scientifica e didattica è il 

triennio 1 ottobre 2015 - 30 novembre 2018. 

Il Presidente invita pertanto il Consiglio di Facoltà ad esprimersi in merito alla 
suddetta relazione triennale.  
 
ALLEGATO PARTE INTEGRANTE: 
 

- Relazione triennale sull’attività scientifica e didattica presentata ai sensi 
dell’art. 33 del D.P.R. 382/80 dal Prof. D’Autilia (ALLEGATO 10) 

 
IL CONSIGLIO DI FACOLTÀ 

 
- Udito il Preside;  
- Presa visione della relazione prodotta 

 
                                                          DELIBERA  
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all’unanimità di approvare le attività scientifiche e didattiche svolte dal Prof. 
D’Autilia nel triennio 1 ottobre 2015 - 30 novembre 2018. 
 
Rientra il prof. D’Autilia 
 
Alle ore 10.45 rientra il Prof. Fabrizio Antolini. 
 
13. PROCEDURA SELETTIVA PER LA COPERTURA DI UN POSTO DI 

PROFESSORE DI II FASCIA, AI SENSI DELL'ART. 18, COMMI 1 E 4, L 240/210 

SETTORE CONCORSUALE 13/B2 - SSD SECS-P/08: CHIAMATA (SSQD) 

Il Preside informa che è stato pubblicato, sul sito web di Ateneo, il D.R. n. 460 del 

01.12.2020, con il quale sono stati approvati gli atti della procedura selettiva di cui al 

D.R. n. 196 del 22.05.2020 e al successivo D.R. n. 294 del 04.08.2020 – di riapertura dei 

termini – aventi ad oggetto l’indizione di una procedura selettiva, ai sensi  dell’art. 

18, commi 1 e 4, per la chiamata di  n. 1 professore di seconda fascia nel settore 

concorsuale 13/B2 – Economia e Gestione delle Imprese, Settore Scientifico 

disciplinare SECS-P/08,  presso la Facoltà di Scienze della Comunicazione 

dell’Università degli Studi di Teramo. 

Il Preside ricorda che, ai sensi dell’art. 8 del Regolamento disciplinante la chiamata 

dei Professori di I e II fascia in attuazione dell’art. 18 e dell’art. 24, commi 5 e 6 della 

legge 240/2010, la proposta di chiamata di un professore di II fascia è deliberata con 

voto favorevole della maggioranza assoluta dei Professori di I e II fascia. Tale 

proposta è poi approvata dal Consiglio di Amministrazione. 

Il Preside dà quindi lettura della relazione finale redatta dalla Commissione 

giudicatrice della procedura sopra richiamata, costituente parte integrante del 

presente verbale, nella quale risulta che il dott. Armando Papa è il candidato 

maggiormente qualificato a svolgere le funzioni didattico-scientifiche previste dal 

bando. 

Pone quindi ai voti la proposta di chiamata del dott. Armando Papa quale professore 

di II fascia nel settore concorsuale 13/B2- Economia e Gestione delle Imprese, Settore 

Scientifico disciplinare SECS-P/08. 

ALLEGATO PARTE INTEGRANTE: 

- Relazione finale redatta dalla commissione giudicatrice (ALLEGATO 11). 

ALLEGATO IN VISIONE: 
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- D.R. n. 460 del 01.12.2020, con il quale sono stati approvati gli atti della sopra 

citata procedura selettiva. 

IL CONSIGLIO DI FACOLTÀ 
 

- VISTO lo Statuto di Ateneo emanato con D.R. 31 ottobre 2012,  

- VISTI il D.R. n. 196 del 22.05.2020 ed il successivo D.R. n.294 del 04.08.2020 - di 

riapertura dei termini, con in quali è stata indetta una procedura selettiva, ai 

sensi dell’art. 18, commi 1 e 4, per la chiamata di n. 1 professore di seconda 

fascia nel settore concorsuale 13/B2 – Economia e Gestione delle Imprese, 

Settore Scientifico disciplinare SECS-P/08, presso la Facoltà di Scienze della 

Comunicazione dell’Università degli Studi di Teramo; 

- VISTO il D.R. n. 460 del 01.12.2020 con il quale sono stati approvati gli atti della 

sopra citata procedura selettiva; 

- CONSIDERATO che dal suddetto decreto risulta che il dott. Armando Papa è 

il candidato maggiormente qualificato a svolgere le funzioni didattico 

scientifiche per le quali è stato bandito il posto di professore di II fascia; 

- CONSIDERATE le esigenze scientifiche e didattiche individuate per il Settore 

Scientifico Disciplinare SECS-P/08; 

 

DELIBERA 

 

all’unanimità di proporre la chiamata del dott. Armando Papa a ricoprire il posto di 

Professore universitario di ruolo di seconda fascia (Associati) nel Settore Scientifico 

Disciplinare SECS-P/08 – Economia e Gestione delle Imprese - Settore Concorsuale 

13/B2 – Economia e Gestione delle Imprese, presso la Facoltà di Scienze della 

Comunicazione, ai sensi dell’art.18 commi 1 e 4 della legge 240/2010 e del relativo 

Regolamento di Ateneo. 

 

Alle ore 10.52 rientra la Prof.ssa Raffaella Morselli. 

14.PROCEDURA SELETTIVA PER LA COPERTURA DI UN POSTO DI 

PROFESSORE DI II FASCIA, AI SENSI DELL'ART. 18, COMMI 1 E 4, L 240/210 

SETTORE CONCORSUALE 10/F3 - SSD L-FIL-LET/12: CHIAMATA (SSQD) 

Il Preside informa che è stato pubblicato, sul sito web di Ateneo, il D.R. n. 475 del  

16.12.2020, con il quale sono stati approvati gli atti della procedura selettiva di cui al 

D.R. n. 196 del 22.05.2020 e al successivo D.R. n. 294 del 04.08.2020 – di riapertura dei 

termini – aventi avente  ad oggetto, tra l’altro,  l’indizione di una procedura selettiva, 
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ai sensi  dell’art. 18, commi 1 e 4, per la chiamata di  n. 1 professore di seconda fascia 

nel settore concorsuale 10/F3 – Linguistica e Filologia Italiana - Settore Scientifico 

disciplinare L-FIL-LET-12 – Linguistica italiana presso la Facoltà di Scienze della 

Comunicazione dell’Università degli Studi di Teramo. 

Il Preside ricorda che, ai sensi dell’art. 8 del Regolamento disciplinante la chiamata 

dei Professori di I e II fascia in attuazione dell’art. 18 e dell’art. 24, commi 5 e 6 della 

legge 240/2010, la proposta di chiamata di un professore di II fascia è deliberata con 

voto favorevole della maggioranza assoluta dei Professori di I e II fascia. Tale 

proposta è poi approvata dal Consiglio di Amministrazione. 

Il Preside dà quindi lettura della relazione finale redatta dalla Commissione 

giudicatrice della procedura sopra richiamata, costituente parte integrante del 

presente verbale, dalla quale risulta che il dott. Leonardo Terrusi e il dott. Giuseppe 

Zarra sono individuati quali candidati maggiormente qualificati, ex aequo, a svolgere 

le funzioni didattico-scientifiche previste dal bando. 

Alle ore 11.00 esce il Prof. Bortoletto. 

Si apre la discussione. 

Il Preside sottolinea che, una volta deliberata la chiamata, il verbale sarà inviato 

tempestivamente agli uffici competenti affinché l’Ateneo possa procedere alla 

nomina di n. 18 docenti che prenderanno servizio il prossimo 21 dicembre. 

Il Prof. D’Amico sottolinea la delicatezza della decisione che la Facoltà è chiamata ad 

assumere per i riflessi che avrà sul futuro della Facoltà e dell’Ateneo; ritiene pertanto, 

che sia necessario definire criteri oggettivi. 

Per il Prof. D’Amico la valutazione della congruenza del profilo dei candidati 

desumibili dai giudizi della Commissione rispetto alle esigenze di didattica e ricerca 

della Facoltà conduce alle seguenti conclusioni: 

 

Didattica 

Il candidato Terrusi ha conseguito, oltre all’abilitazione nel SSD 10/F3 - L-FIL-

LET/12 Linguistica e filologia italiana per cui è bandito il concorso, anche 

l’abilitazione nel SSD 10/F1 - L-FIL-LET/10 – Letteratura italiana, SSD che è 

compreso tra gli insegnamenti caratterizzanti del CdS LM65, CdS attivato nella 

Facoltà; ne deriva che, in una prospettiva di implementazione dell’offerta formativa, 

la Facoltà potrebbe fare pieno affidamento sul dott. Terrusi anche per l’attivazione di 
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uno o più insegnamenti di Letteratura italiana; sempre il candidato Terrusi è stato 

titolare di 5 insegnamenti e/o moduli presso l’Università di Bari e l’Università della 

Basilicata, mentre il candidato Zarra è stato titolare di 1 insegnamento/modulo 

nell’Università Guglielmo Marconi, risultandone una esperienza più contenuta; 

peraltro, il candidato Terrusi risulta abilitato all’insegnamento nella classe A051 – 

Italiano e latino ed è docente di ruolo presso i licei. 

 

Ricerca 

Il candidato Terrusi ha conseguito l’abilitazione in I fascia nei SSD 10/F1 - L-FIL-

LET/10 – Letteratura italiana e 10/F3 - L-FIL-LET/12 – Linguistica e filologia 

italiana, da cui deriva l’attestazione di una maturità scientifica di livello superiore 

rispetto al candidato Zarra che ha conseguito la sola abilitazione in II fascia nel solo 

SSD 10/F3 – L-FIL-LET/12. Inoltre, ambedue i candidati risultano coinvolti in un 

PRIN (componente il candidato Terrusi, “collaboratore” il candidato Zarra) e 

responsabili scientifici di un progetto di ricerca (il candidato Terrusi nell’ambito del 

programma Progetto giovani ricercatori dell’Università di Bari, il candidato Zarra 

nell’ambito del Bando ricerca scientifica anno 2015 dell’Università La Sapienza); il 

candidato Terrusi è componente del comitato di redazione di 2 riviste e di 1 collana 

editoriale.  

 

Internazionalizzazione 

Nessuno dei due candidati presenta significativi (e richiamati nei verbali della 

Commissione) profili di internazionalizzazione (Visiting, appartenenza a gruppi di 

ricerca internazionale, ecc.). 

 

Conseguentemente, il Prof. D’Amico ritiene che il profilo del candidato Terrusi risulti 

maggiormente congruente con le esigenze della Facoltà. 

La Prof.ssa Sciannella non ritiene rilevante l’abilitazione in SSD diversi da L-FIL-

LET/12; i candidati sono stati ritenuti idonei a pari merito, quindi occorre valutare la 

congruità dei profili con i progetti della Facoltà. Un candidato giovane, molto 

qualificato, con un profilo internazionale ragguardevole e molte pubblicazioni in 

riviste di Fascia A può rappresentare un aspetto qualificante per la Facoltà; il fattore 

dell’età anagrafica va tenuto in considerazione poiché è necessario contribuire 

all’abbassamento dell’età media accademica. Acquisire un profilo giovane, 

intraprendente e con un curriculum di spessore è un fattore dirimente; inoltre il dott. 

Zarra ha legami internazionali di tutto rispetto, motivi per i quali la Prof.ssa 

Sciannella propende per la scelta del candidato Giuseppe Zarra. 
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Il Prof. D’Amico chiede di conoscere quali siano i titoli internazionali di Zarra che 

personalmente non ha rilevato dalla lettura dei giudizi formulati dalla commissione. 

La Prof.ssa Sciannella ricorda che il candidato Zarra pubblica per case editrici di 

grandissimo spessore internazionale, oltre ad aver acquisito un premio importante 

nel suo settore, come il premio di Magonza. 

Il Prof. Antolini sottolinea che la Commissione con il pari merito non ha voluto 

sancire la netta superiorità dell’un candidato sull’altro; difatti, se fosse stata così 

schiacciante la differenza, la Commissione non avrebbe espresso una valutazione ex-

aequo. I requisiti richiamati dalla collega Sciannella esprimono pertanto una 

valutazione soggettiva e non oggettiva. Occorre piuttosto valutare il requisito 

dell’esperienza. Sulle riviste in Fascia A ne richiama l’aleatorietà del criterio; 

sottolinea invece l’importanza dell’esperienza didattica del candidato Terrusi.  Il 

requisito della giovane età non può essere un requisito preferenziale; al contrario, la 

maggiore età esprime una maturità già acquisita in campo didattico e nei rapporti 

con le Istituzioni. Non bisogna incorrere nell’errore di massimizzare certi criteri come 

le pubblicazioni in fascia A. Per tali motivazioni il Prof. Antolini è favorevole alla 

chiamata del prof. Terrusi. 

Alle ore 11.10 esce la Prof.ssa Esposito. 

Il Prof. De Nicola ritiene che l’età non possa costituire una motivazione dirimente. 

Il Prof. Mascella non concorda con l’affermazione della collega Sciannella sul fatto 

che le abilitazioni diverse non siano rilevanti, poiché se non lo fossero non sarebbero 

state incluse nel verbale della Commissione. Inoltre, a quel punto, non sarebbero 

rilevanti nemmeno le pubblicazioni su profili internazionali o la partecipazione ai 

Convegni nazionali e internazionali richiamate nei verbali, che rappresentano l’unico 

documento di cui disponiamo. Nessuno sta mettendo in discussione l’operato della 

Commissione; dovendo tener conto della decisione della Commissione, è necessario 

individuare gli elementi di congruenza con le esigenze della Facoltà. Occorre cercare 

dei criteri oggettivi che possano determinare la scelta. Quelli delineati dal Prof. 

D’Amico (ricerca e didattica) sono allineati con la prassi che la Facoltà segue nelle sue 

decisioni. Il fatto di avere un’abilitazione anche in un altro settore scientifico 

disciplinare (L-FIL-LET/10) è un elemento aggiuntivo che può essere speso bene in 

Facoltà, in quanto il docente potrebbe essere utilizzato per attività didattica anche in 

un altro settore. Tra l’altro, il requisito dell’età anagrafica non è nemmeno rilevabile 

dai verbali della Commissione, e non rappresenta un elemento utile su cui fondare la 
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scelta tra i due candidati. Sulla base di tali considerazioni il Prof. Mascella si esprime 

a favore del candidato Terrusi. 

Alle 11.15 rientra il Prof. Andrea Sangiovanni. 

La Prof.ssa Sciannella replica che i criteri richiamati dal Prof. D’Amico sono quelli 

relativi alla didattica e alla ricerca; anche l’attività internazionale è un criterio molto 

importante, mentre non rilevano le altre abilitazioni in settori diversi. Occorre 

acquisire un valido ricercatore che consenta alla Facoltà di elevare la quota della 

VQR. Torna a ribadire che il criterio delle pubblicazioni in riviste di fascia A è 

dirimente e può rappresentare un valore aggiunto per la Facoltà. 

Il Preside invita a rispettare le posizioni di tutti i colleghi, in quanto tutte le posizioni 

sono legittime. 

La Prof.ssa Acconci afferma che l’unica fonte di cognizione e valutazione è il verbale 

della Commissione, che conclude la procedura con un ex-aequo, sebbene il giudizio 

per Zarra sia buono, mentre per Terrusi la Commissione, dopo averne rilevato la 

maggiore omogeneità del percorso, conclude con un giudizio altamente qualificato e 

pienamente positivo; quanto al criterio dell’età avanzata difende l’ingresso in 

università tardivo e non lo ritiene assolutamente un criterio discriminante; ricorda di 

essersi inizialmente astenuta su questo bando, ma ora intende esprimere il proprio 

parere. 

Il Prof. Braga sottolinea la delicatezza della decisione; accoglie le valutazioni del Prof. 

D’Amico in base alle quali esprime parere favorevole per Terrusi. 

Il Prof. D’Amico evidenzia che non spetta al Consiglio di Facoltà stabilire quali siano 

le linee strategiche dell’Ateneo in tema di FFO, bensì al Consiglio di 

Amministrazione. Concorda sul fatto che la VQR vada presa in considerazione, ma 

essendo il candidato Terrusi pluriabilitato, stenta a credere che abbia dei titoli 

scientifici, anche ai fini della VQR, più deboli rispetto all’altro candidato. Tra l’altro, 

anche il candidato Terrusi ha articoli in fascia A. Inorridisce riguardo al criterio 

dell’età anagrafica richiamato dalla collega Sciannella, ritenendo che non possa 

essere impedito l’accesso ai ruoli universitari ad un candidato sulla base dell’età 

avanzata; si tratterebbe di una violazione di principi costituzionali.  

Sull’internazionalizzazione non vede incarichi oggettivamente valutabili in nessuno 

dei due candidati, né incarichi di insegnamento presso Università estere. Riguardo al 

Regolamento di Ateneo sulle chiamate, ritiene che esso vada modificato, poiché in 
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uno stato di diritto deve vigere il principio della separazione fra chi è chiamato a 

giudicare e chi chiede la copertura del posto; in ogni caso, essendo il nostro Ateneo 

una Università pubblica, è assolutamente necessario motivare la decisione che il CDF 

andrà ad assumere ex art. 3 della legge 241/90, che reca motivazioni disposizioni 

riferibili a tutti i concorsi della Pubblica Amministrazione. Anche per questo motivo, 

ritiene che occorra effettuare la scelta sulla base di criteri oggettivi e non discrezionali, 

anche per non esporre la Facoltà a possibili contenziosi. 

Alle ore 11.32 esce il Prof. Antolini. 

La Prof.ssa Morselli, premessa la necessità di rasserenare il confronto, afferma che la 

commissione, stabilendo un ex-aequo, ha ritenuto che tutte le abilitazioni di Terrusi 

fossero pari ai titoli di Zarra, ragione per cui è da ritenere che le qualità dell’uno siano 

equiparabili a quelle dell’altro. Noi non possiamo entrare nella motivazione della 

doppia abilitazione in I fascia; ciò è stato già valutato dalla commissione giudicatrice. 

In quanto decano dell’area 10 ha proposto la commissione, ma non si reputa 

responsabile per questa situazione; dovendo dare una motivazione basata 

sull’impegno accademico, e soprattutto sull’impegno scientifico e didattico dei 

candidati, rileva un maggiore interesse per la produzione di Zarra e la sua 

collaborazione con case editrici di ampio livello e soprattutto con istituzioni 

considerate universalmente come i templi della lingua italiana, quali l’Accademia 

della Crusca e Treccani. Per questo motivo, con l’intento di portare un ottimo 

risultato per la nostra Facoltà, esprime parere favorevole per la chiamata di Zarra. 

La Prof.ssa Sciannella replica sul tema dell’età, confermandone la rilevanza; il sistema 

Gelmini ha sclerotizzato l’accademia. Il sistema dell’abilitazione è un’amplificazione 

del sistema baronale delle chiamate. 

Il Prof. Traini, dopo aver accolto l’invito della Prof.ssa Morselli ad abbassare i toni 

del confronto, rileva che oggettivamente la Facoltà si trova ad affrontare una 

situazione complessa. Dopo aver preso in considerazione, in un primo momento, 

l’ipotesi dell’astensione dal voto, essendosi peraltro astenuto anche all’inizio di 

questa procedura, ha accolto il richiamo dell’appartenenza ad un Consiglio di Facoltà 

chiamato a decidere. Dopo aver ascoltato le posizioni dei colleghi con grande 

attenzione e rispetto, ritiene che le motivazioni del Prof. D’Amico appaiano molto 

più convincenti; la questione delle abilitazioni per la Facoltà è importante, per la 

possibilità di utilizzo in diversi ambiti. L’esperienza didattica è fondamentale, per 

cui, dopo ampia riflessione, dichiara la propria preferenza per il candidato Terrusi. 
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Il Prof. D’Amico, dopo aver espresso il suo rammarico per la situazione che si è 

creata, afferma che la Facoltà non deve giudicare chi sia il candidato più bravo, ma 

individuare la maggiore coerenza del profilo dei due candidati con le esigenze della 

Facoltà, sulla base di criteri oggettivi e trasparenti. Essendo avviata la discussione tra 

colleghi stimati, appare del tutto evidente che nessuno dei componenti del Cdf ha 

preferenze personali. Tra l’altro, si tratta di una chiamata in un settore scoperto in 

Facoltà, per cui è evidente la terzietà da parte di tutti nella decisione. Dopo aver 

ribadito che la scelta va fatta su criteri oggettivi, sostiene che l’età non può essere un 

criterio cui attenersi, come pure la collaborazione con l’Accademia della Crusca. 

Ringrazia infine la decana dell’Area 10 per quanto ha sin qui fatto. 

Il Prof. Deriu concorda sul fatto che la situazione sia estremamente delicata. Siamo 

alla ricerca di criteri oggettivi sui quali fondare la delibera; a tal fine cerca di offrire il 

proprio contributo, sintetizzando i giudizi finali della commissione, basati su tre 

parametri (titoli, pubblicazioni, giudizio globale) che comparativamente non 

propendono per l’uno o per l’altro. È difficile trovare un criterio oggettivo sulla base 

dei suddetti elementi. La valutazione comparativa non ci compete, essendo già stata 

effettuata dalla commissione. Ci troviamo nella situazione complessa, a parità di 

giudizi, di dover decidere quello che sarà lo sviluppo e il potenziale dei due 

candidati. Non esprime la propria preferenza. 

Il Prof. Cocco richiama l’esigenza che la scelta debba essere fondata su un criterio 

razionale dal punto di vista amministrativo; questo non può essere né quello dell’età, 

né la valutazione comparativa, visto l’ex aequo, ma solo l’affinità maggiore o minore 

del profilo con le esigenze didattiche e di ricerca della Facoltà, che sono le più 

disparate. Dal punto di vista oggettivo rilevano solo le abilitazioni, ma non in termini 

di qualità, bensì in quanto, dal punto di vista didattico, permettono di coprire delle 

esigenze tabellari; per tale ragione esprime la sua preferenza per il candidato Terrusi. 

Alle ore 12.00 rientra il Prof. Antolini. 

Il Prof. De Nicola insiste sulla necessità di individuare un criterio oggettivo. 

La Prof.ssa Sciannella ribadisce che il docente dovrà essere utilizzato solo nel settore 

della linguistica, per il quale la Facoltà ha richiesto il bando, e non in altri settori. 

Il Prof. D’Amico replica che la disponibilità di un docente interno, abilitato in I fascia, 

che possa coprire più ambiti di insegnamento, offrirebbe maggiori garanzie di qualità 

rispetto ad un contratto di insegnamento affidato ad un esterno. 
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La Prof.ssa Besutti ringrazia innanzitutto il Preside per il lavoro di coinvolgimento 

di tutti i colleghi svolto in questi giorni, in una situazione che appare del tutto nuova. 

Quanto dirà è ricavato esclusivamente dall’analisi degli atti della commissione 

giudicatrice, la quale ha decretato una valutazione di pari merito fra i due candidati 

Terrusi e Zarra; introduce nella discussione in atto il criterio dell’affinità fra il profilo 

dei due candidati e quello perseguito da alcuni corsi di laurea della Facoltà con i quali 

il candidato si troverà a interagire; nell’analisi ha tenuto conto sia di affinità con il 

corso di laurea in DAMS, del quale ha attualmente la responsabilità, sia la propria 

specifica formazione umanistica; nel richiamare che l’internazionalizzazione è tra gli 

obiettivi strategici sia dell’Ateneo sia della Facoltà, rileva che, pur in assenza di 

periodi di didattica all’estero prolungati, il profilo di Zarra appare più qualificato e 

cita come esempio il prestigioso premio Magonza; ritiene poi di estremo interesse la 

collaborazione del candidato Zarra con istituzioni di altissimo prestigio nel settore 

linguistico quali l’Accademia della Crusca e il CNR con progetti specifici di 

italianistica; tra le linee di ricerca di Zarra cita, per affinità con le linee della Facoltà, 

gli studi di linguistica in prospettiva interculturale e gli studi sulla lingua italiana 

contemporanea (lessico di genere); anche gli studi di Zarra sui volgarizzamenti 

cinquecenteschi appaiono potenzialmente promettenti per le linee di ricerca di molti 

componenti della Facoltà; su questa base conclude che, se il criterio di affinità verrà 

ritenuto rilevante ai fini della scelta finale, la propria preferenza sarà per il candidato 

Zarra. 

Il Prof. D’Autilia, dopo aver rilevato che la Facoltà è chiamata a valutare sulla base 

di pochi elementi, propende per Zarra che ha avuto esperienze internazionali 

interessanti; da umanista e come Presidente di CdS dovrà collaborare in varie forme 

con il nuovo collega, e rileva maggiori affinità con Zarra; dal punto di vista 

generazionale, in base alla sua esperienza personale, ritiene che un candidato più 

giovane possa offrire maggiori garanzie di adattamento al sistema universitario, ma 

anche spunti innovativi e qualificati sia in termini di didattica che di ricerca. 

Il Prof. Cocco, dopo aver sottolineato che la propria decisione non è di tipo consortile, 

afferma che il ringiovanimento della classe accademica non può essere un nostro 

tema; banalmente la spendibilità su vari settori potrebbe essere utile, in quanto le 

esigenze della Facoltà sono rappresentate dalle Tabelle. 

Alle ore 12.40 rientra il Prof. Giannini. 

Il Prof. Antolini chiede chiarezza nel dibattito; il pari merito ci pone in difficoltà.  
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La Prof.ssa Acconci non è interessata a presunti schieramenti; il Regolamento è stato 

emanato in un periodo in cui si doveva dare attuazione alla legge Gelmini. Conclude 

affermando che sta riconsiderando l’ipotesi dell’astensione e del sorteggio fra i due. 

Il Prof. Mascella richiama il criterio di ricerca di affinità della collega Besutti, che 

ringrazia; sintetizzando, da una parte rileva la maggiore esperienza nella didattica e 

la multisettorialità, dall’altra l’affinità e la migliore internazionalizzazione, su questa 

base è normale che ci siano diverse propensioni, poiché ognuno soppesa in base alla 

propria visione. 

La Prof.ssa Zocchi ribadisce la serenità della scelta e dichiara la propria estraneità a 

logiche consortili. 

La Prof.ssa Morselli, da umanista, sceglie una metafora mitologica: non vuole essere 

la bella Elena e dunque vuole togliersi dalla contesa; rileva che gli umanisti notano 

degli indicatori importanti. 

Il Prof. D’Amico esprime l’interesse per il criterio di affinità espresso ottimamente 

dalla collega Besutti, ma ritiene che nella prospettiva di razionalità amministrativa 

prevalgano motivazioni già esposte in termini di abilitazioni conseguite, esperienze 

didattiche, livello di maturità scientifica.  

La Prof.ssa Besutti nota che il criterio di affinità argomentato nel proprio precedente 

intervento non è stato adottato dal Consiglio di Facoltà, il che influirà sulla propria 

decisione finale. 

Il Prof. Traini fa notare che sono stati esposti diversi criteri, per cui abbiamo il quadro 

della situazione; occorre quindi procedere con la votazione per la scelta tra i due 

candidati. 

Il Preside evidenzia come ci siano delle posizioni, criteri e motivazioni diverse; ritiene 

che su due candidati non sia possibile trovare un criterio unico, in quanto tutti i 

ragionamenti sono validi. 

Alle ore 13.10 rientra la Prof.ssa Esposito. 

Il Prof. D’Amico, dopo aver constatato la presenza di criteri alternativi proposti 

durante il dibattito, afferma che la delicata situazione va affrontata in una logica di 

corretta amministrazione. Ritiene più oggettivo proporre le argomentazioni da lui 

già espresse in apertura di Consiglio. Occorre effettuare una scelta razionale con gli 
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strumenti a disposizione del Cdf, entro un margine strettissimo di movimento che 

escluda decisioni discrezionali. 

Il Preside pone quindi ai voti la proposta di chiamata di uno dei due candidati a 

ricoprire il posto di professore di II fascia per il settore concorsuale 10/F3 - 

Linguistica e Filologia Italiana - Settore Scientifico disciplinare L-FIL-LET-12 - 

Linguistica italiana. 

Il Preside, al termine delle operazioni di voto, riassume l’esito della votazione sulla 

scelta fra i due candidati: 

- Leonardo Terrusi (14 voti): Acconci; Antolini; Besutti; Braga; Cocco; Corsi; 

D’Amico; De Nicola; Mascella; Pedaci; Pelusi; Tallini; Traini, Zocchi. 

- Giuseppe Zarra (7): Coen; D’Autilia; Deriu; Giannini; Morselli; Sangiovanni; 

Sciannella. 

- Prof.ssa Esposito: astenuta. 

Il Preside prende atto che la scelta è stata adottata dalla maggioranza assoluta dei 

professori di I e II fascia. 

ALLEGATO PARTE INTEGRANTE: 

- Relazione finale redatta dalla commissione giudicatrice (ALLEGATO 12). 

ALLEGATO IN VISIONE: 

- D.R. n. 475 del 16.12.2020, con il quale sono stati approvati gli atti della sopra 

citata procedura selettiva. 

IL CONSIGLIO DI FACOLTÀ 

- VISTO lo Statuto di Ateneo emanato con D.R. 31 ottobre 2012; 

- VISTI il DR n. 196 del 22.05.2020 ed il successivo D.R. n. 294 del 04.08.2020 - di 

riapertura dei termini, con in quali è stata indetta una procedura selettiva, ai 

sensi dell’art. 18, commi 1 e 4, per la chiamata n. 1 professore di seconda fascia 

nel settore concorsuale 10/F3- Linguistica e Filologia Italiana- Settore 

Scientifico disciplinare L-FIL-LET-12- Linguistica italiana presso la Facoltà di 

Scienze della Comunicazione dell’Università degli Studi di Teramo; 

- VISTO il DR n. 475 16.12.2020 con il quale sono stati approvati gli atti della 

sopra citata procedura selettiva; 
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- CONSIDERATO che dal suddetto decreto risulta che il dott. Leonardo Terrusi 

e il dott. Giuseppe Zarra sono individuati quali candidati maggiormente 

qualificati, ex aequo, a svolgere le funzioni didattico scientifiche per le quali è 

stato bandito il posto di professore di II fascia; 

- CONSIDERATE le esigenze scientifiche e didattiche individuate per il Settore 

Scientifico Disciplinare L-FIL-LET-12 

DELIBERA 

a maggioranza assoluta di proporre la chiamata del prof. Leonardo Terrusi a ricoprire 

il posto di Professore universitario di ruolo di seconda fascia (Associati) nel Settore 

Scientifico Disciplinare L-FIL-LET-12, Linguistica italiana - Settore Concorsuale 10/F3 

- Linguistica e Filologia Italiana - presso la Facoltà di Scienze della Comunicazione, ai 

sensi dell’art. 18 commi 1 e 4 della legge 240/2010 e del relativo Regolamento di 

Ateneo. 

 
 
  Null’altro essendovi da deliberare la seduta è tolta alle ore 13.20. 

 
 

Verbalizza 
 

Prof. Paola Besutti 

Il Preside 

 

Prof. Christian Corsi 


